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Газовая отрасль  
ждет перемен 
The gas industry  
is waiting for changes
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Этап выживания и подъема 
завершается, что дальше?

Если экономику России представить 
в виде дерева, то газовая отрасль – его 
корни, которые дают воду и питательные 

Основным вызовом 
для внутреннего 
рынка газа является 
убыточность и низкая 
доходность поставок по 
отдельным категориям 
потребителей

Аннотация. В статье анализируется текущее состояние российского газового рынка 
на фоне серьезного ухудшения геополитической ситуации и отказа европейских покупате-
лей от российского трубного газа. Авторы приходят к выводу, что прежняя модель газовой 
отрасли уже не работает, и необходимо выстроить новую модель со взвешенным учетом 
интересов всех участников рынка. В ядро этой модели целесообразно заложить самооку-
паемость внутреннего рынка, построенного на принципах свободного ценообразования 
и отсутствия перекрестного субсидирования любого вида. В основе экспортной политики 
должна быть гибкая адаптируемая стратегия по завоеванию рынков с обязательным 
пониманием меняющейся конъюнктуры и эффектов для государства. Изменения в на-
логовой системе должны идти по принципу распределения нагрузки в увязке с реальной 
доходностью деятельности компаний на внутреннем и внешних рынках.
Ключевые слова: газовая отрасль, экспорт газа, налоговая политика, ценообразование на газ, 
перекрестное субсидирование, санкции.

Abstract. The article analyzes the current state of the Russian gas market against the backdrop of 
a serious deterioration in the geopolitical situation and the refusal of European buyers from Russian 
pipeline gas. The authors come to the conclusion that the previous model of the gas industry 
no longer works, and it is necessary to build a new model with a balanced consideration of the 
interests of all market participants. It is advisable to lay at the core of this model the self-sufficiency 
of the domestic market, built on the principles of free pricing and the absence of cross- subsidies 
of any kind. Export policy should be based on a flexible, adaptable strategy for conquering markets 
with a mandatory understanding of the changing market environment and the effects on the state. 
Changes in the tax system should be based on the principle of burden distribution in connection 
with the real profitability of companies in the domestic and foreign markets.
Keywords: gas industry, gas export, tax policy, gas pricing, cross- subsidization, sanctions.

элементы, одновременно отвечая за устой-
чивость. Газ лежит в основе энергобалан-
са – обеспечивает около половины всего 
энергопотребления и производства элек-
троэнергии. Налоги с газовой отрасли яв-
ляются одной из ключевых составляющих 
бюджетных поступлений, а в сложные вре-
мена сдерживание цен на газ позволяло 
поддерживать другие отрасли и население, 
несмотря на неплатежи.

От способности корневой системы 
далее успешно работать будет зависеть 
и состояние самого дерева. Сейчас мы 
находимся как раз в том моменте, когда 
необходимо принимать стратегические 
решения по дальнейшему функционирова-
нию газовой отрасли, чтобы не допустить 
огромных проблем в этом системообразу-
ющем сегменте.

Тридцатидвухлетний период функ-
ционирования с 1990 по 2022 гг. вполне 
можно назвать этапом выживания и подъ-
ема для газового бизнеса. В 90-е и начале 
2000-х гг. газовикам необходимо было 
сохранить работоспособность в услови-


